

Rapport de fin de séjour Erasmus – Iasi 2022/23

Grâce au programme européen ERASMUS, j'ai vécu et étudié 5 mois en Roumanie dans la ville de Iasi de septembre 2022 à février 2023.

A travers ce rapport, je souhaite vous faire bénéficier de mon expérience en ce qui concerne dans un premier temps la Vie pratique et dans un deuxième temps la Vie universitaire.

A) Vie pratique

- 1- En tant qu'européen nous n'avons pas besoin de Visa pour partir en Roumanie, mais si on reste plus de 3 mois consécutifs il faut se déclarer à la police roumaine. Pour cela il suffit de chercher sur le site <https://portaligi.mai.gov.ro/portaligi/login>, les informations puis de prendre rendez-vous avec eux une fois sur place. Cette déclaration est gratuite et ne prend pas beaucoup de temps. Je vous conseille de vous déclarer au gouvernement français sur le site « Fil d'Ariane », c'est très simple il faut dire dans quel pays vous allez et de quand à quand. En cas de problème sur place le gouvernement français saura que vous êtes dans ce pays. Je vous conseille d'amener des photos d'identité et 2 photocopies des papiers d'identité.
- 2- Pour trouver un logement à Iasi il y a trois principales agences : **RentEasy**, **QuickRent** et **Casa Alba**. Casa Alba est la mieux réputée mais leurs appartements sont très chers et les frais d'agences sont de 600€. Les 2 autres sont moins bien réputées mais les appartements qu'elles proposent sont plus raisonnables. Les prix des loyers sont pour les étrangers d'environ 250 à 500€ avec taxes. Les taxes sont rarement comptées dans le loyer (bien faire attention avant de signer le contrat). Les loyers sont souvent payés en liquide en euro. Donc si vous pouvez amener du liquide de France ça coûte moins cher que le change en euro sur place. Pour les étudiants hors médecine, des dormitory sont proposés, ils coûtent 100€ le mois en comptant les taxes, vous pouvez payer par carte. Ce sont des chambres de 2 à 4, salle de bain et toilettes comprises avec cuisine commune à tout l'étage (60 personnes par étage). Les dormitory sont souvent bien situés dans la ville, le plus gros (dormitory C5) est dans le quartier de Copou à 20 min à pieds du plein centre et à 3min de l'université Alexander Ian Cuza. Il y a un supermarché juste à côté (Mega Image). Il y a beaucoup de tramways qui passent devant pour aller de partout dans la ville. Mon logement était situé dans le centre à côté de la fac de médecine. J'ai eu quelques problèmes d'eau, elle s'est coupée trois fois complètement pendant 2-3h. Cet événement arrive souvent en Roumanie mais ça ne dure pas longtemps, je conseille d'avoir toujours des bouteilles d'eau chez soi.
- 3- La monnaie roumaine est le lei ou ron. 1€ vaut à peu près 4,90 lei. Ayant une carte boursorama banque je n'ai pas eu de frais. Il y a une banque française à Iasi (Crédit Agricole il me semble), certains se font une carte Gold juste pour leur année à l'étranger cela évite tout frais bancaire.

- 4- Pour le téléphone, nous sommes dans l'union européenne donc généralement le même forfait en France. Au début de l'année l'association Erasmus de Iasi (ESN) nous a offert une carte sim pour un mois. Des agences de télécommunication sont présentes à Iasi où il est possible d'acheter des cartes sims.
- 5- Vie quotidienne : La vie Erasmus à Iasi est très sympa, j'avais cours tous les jours environ 4h et j'allais souvent à la bibliothèque de la fac (BU réservée à la faculté Grigore T Popa). Il y a une autre bibliothèque pour l'université Alexander Ian Cuza. Sinon l'association des Erasmus (ESN) sur place organise beaucoup de rencontres, d'activités qui maintiennent bien occupé. Pour les transports il y a bus, tramways et taxi (vraiment pas chers). En prenant un taxi à 4 ça coûte moins cher que les tramway. Pour les courses il y a des Profi ouverts 24h/24h dans le centre et autour, il y a un gros Kaufland et un Auchan pour faire des courses hebdomadaires. Nous profitons souvent des weekends pour visiter la Roumanie : Brasov, Bucarest, la Transilvanie...

B) Vie universitaire

L'ensemble des cours et des interactions sur place se font en langue anglaise.

- 1- A l'université de médecine la référente des Erasmus est Mme Mihaela Cornelia Sirotta. Elle répond rapidement aux mails, elle organise une réunion avec les Erasmus en début de semestre où elle nous donne les emplois du temps de toutes les années. En tant qu'Erasmus nous suivons des cours avec différentes années universitaires. A savoir qu'en découvrant ces emplois du temps, la plupart des étudiants se doivent de changer leur choix de matières parce qu'il est possible que des cours obligatoires tombent en même temps. Suite à cette réunion les étudiants ont quelques jours pour créer leur propre emploi du temps personnalisé. Normalement la seule personne avec qui les Erasmus communiquent à l'administration est Mme Sirotta.
- 2- L'administration roumaine est parfois compliquée, nous avons rencontré des soucis pour nos examens. Nous avons dû relancer de nombreuses fois l'université de Iasi pour qu'ils nous expliquent nos modalités d'examens (QCM ou oral), nous donnent les dates précises des examens.
- 3- Déroulement des cours : En Roumanie les 2 premières années de médecine sont très théoriques (anatomie, physiologie...) il n'y a donc pas de stage mais des « lab » qui sont des cours obligatoires en petit groupe + 2h de cours. Il y a 1 à 2 lab par semaine par matière. De la 4^{ème} à la 6^{ème} année les matières sont plus « pratiques » (ex : pneumologie, médecine interne, urologie...) et nous avons 1 stage de 2h à l'hôpital par matière + 2h de cours. En 3^{ème} année il y a un peu des deux types.
- 4- EXAMENS MI-SEMESTRE : il y a deux examens de mi-semestre par matière. Soit des QCM soit des questions ouvertes. Ces examens sont plutôt faciles. Ils comptent pour 20% de la note

finale et sont validant. Si nous n'avons pas la moyenne, il est possible de les passer au rattrapage durant le semestre.

- 5- EXAMENS PRATIQUES : les examens pratiques se font à l'oral à la fin du semestre. Pour chaque matière nous avons plusieurs sujets à apprendre, l'examen traitera de 2. Dans certaines matières il peut aussi y avoir des manipulations comme en sémiologie où nous avons une vingtaine de manipulations à savoir faire sur le patient. Le jour de l'examen le professeur nous demande d'en faire une et nous devons un peu l'expliquer. Ces examens pratiques sont souvent cause de stress mais ils ne sont pas trop compliqués. Les professeurs roumains sont compréhensifs avec les Erasmus, ils savent que nous n'avons pas le même niveau d'anglais que les autres étudiants donc il n'y a pas à avoir trop de stress. Il faut pouvoir parler de tous les sujets mais ils ne les creusent pas trop. Ces examens pratiques sont aussi validant, si jamais les étudiants en ratent il faut les repasser en juillet lors d'une session rattrapage organisée pour ces examens-là puis passer les examens finaux par la suite en juillet.
- 6- EXAMENS FINAUX (normaux) : Lors de l'année 2023 la réforme des examens a été mise en place. L'université a numérisé les examens en QCMs sur tablette (comme en France). Les examens finaux commencent une semaine après les examens pratiques pendant un mois. Il faut avoir validé les examens de mi-semestre et pratiques pour pouvoir y avoir accès. Pour les étudiants de l'université ces examens se passent tous à l'écrit en QCMs. Ils choisissent pour chaque matière où et quand ils veulent passer sur le mois réservé pour ceci. Pour chaque matière une banque de QCMs est donnée entre 150 et 330 QCMs, les étudiants peuvent donc s'entraîner avant de passer leurs examens.
- 7- EXAMENS FINAUX (pour les Erasmus de l'année 2022-2023) : Les modalités d'examens étaient différentes : nous avons dû choisir une année universitaire dans laquelle passer nos examens en QCMs numériques. Les étudiants ont passé leurs examens écrits (QCMs) avec l'année universitaire qu'ils ont choisi. Et pour le reste de nos matières, nous sommes passé à l'oral. Nous avons généralement des questions de cours théoriques et un à deux cas cliniques à résoudre en expliquant bien notre démarche au professeur. Par exemple, ayant des matières compliquées en 5^{ème} année j'ai choisi de passer les examens écrits avec les 5^{ème} années de Iasi. Le reste de mes examens ont été passés à l'oral. Je ne sais pas comment vont se dérouler les examens des futurs étudiants Erasmus, peut-être que les modalités auront changé mais je conseille aux futurs Erasmus de bien poser la question à Mme Sirotta dès leur arrivée à l'université. Nous avons dû souvent courir après les professeurs et l'administration pour être sûr de bien pouvoir passer nos examens.
- 8- STAGE : Comme je l'ai déjà raconté les stages ne se déroulent pas comme en France, nous avons environ 2h de stage par semaine par matière. Nous allons à l'hôpital mais il n'y a pas beaucoup de manipulations. Les patients ne parlant pas anglais nous faisons des groupes d'étudiants avec une personne par groupe qui parle roumain. Celui qui parle roumain pose les questions que nous lui disons au patient puis nous traduit tout, c'est comme si nous avions un cas clinique. Parfois certains d'entre nous réalisent une auscultation. Après avoir vu un ou deux patients nous nous rejoignons tous avec le professeur à qui nous présentons le patient et le diagnostic que nous avons établis tous ensemble. Nous discutons de tous les cas avec le

professeur.

Lors des stages nous n'avons de relations qu'avec le patient le professeur de médecine avec nous. Nous ne sommes pas rémunéré évidemment. Ces stages sont donc tout à fait différents de ceux que nous avons en France, nous n'avons le temps de créer des relations avec le personnel médical.

C) Bilan et suggestion

J'ai vraiment apprécié cette expérience et la conseille à tout étudiant. Ces 6 mois m'ont permis de développer ma responsabilité, je me suis retrouvée seule dans un pays inconnu. Je suis sortie de ma zone de confort, c'était la première fois que je vivais dans une ville différente de celle de mes parents, j'ai dû trouver mes marques, mon appartement seule. J'ai rencontré énormément de personnes que je n'aurai pas côtoyer dans ma vie quotidienne d'étudiante à Lyon. Cela m'a appris à m'ouvrir aux autres, à compter seulement sur moi. Découvrir un pays, une langue, une population différents de ceux que j'ai toujours connus. Je ressors enrichie, cela m'a permis une ouverture sur le monde.

Initialement, je partais surtout pour améliorer mon anglais dans le domaine médical, ayant eu tous mes cours en anglais je me suis bien améliorée mais j'ai un remords c'est d'être restée trop souvent entre Français et de ne pas être bilingue aujourd'hui. Je comprends presque tout à l'écrit surtout dans le domaine médical mais je ne suis pas très à l'aise à l'oral. Je conseille donc aux prochains Erasmus de se faire de vrais amis internationaux.

La relation avec la Région pour la constitution du dossier de bourse et son suivi a été très facilitante.

Pour préparer mon voyage, j'aurai aimé avoir accès à des rapports comme celui-ci, des commentaires sur des cours que certains Erasmus avaient pris et surtout avoir pu parler avec un ancien Erasmus de Iasi.

Je ne connaissais par exemple pas l'existence des dormitory, si j'avais su j'aurais essayé d'en avoir un bien que ce soit compliqué pour les étudiants en médecine. Il faut bien s'inscrire sur les groupes facebook pour avoir des commentaires de personnes actuellement sur place.

Je remercie la Région de m'avoir permis, grâce à la bourse, de vivre cette expérience enrichissante.

Héloïse REDORTIER